

Frédéric BESSET - Commémoration 14 juillet 2023

Mesdames, Messieurs,

Je vous remercie de votre présence même si la nuit a été courte pour certains après ce très beau Feu d'artifices Son et Lumières d'hier. Cette soirée n'était d'ailleurs pas seulement festive, elle était déjà partie intégrante de notre fête Nationale d'aujourd'hui. En effet elle était la démonstration que le rassemblement d'une foule nombreuse, si elle réunit des citoyens bien intentionnés, et si les précautions d'organisation et de sécurisation sont prises, peut se dérouler parfaitement paisiblement. J'en remercie donc tous les services locaux impliqués, ainsi que mes adjoints Jean-Michel Mazet et Stéphane Haudecoeur.

Mais ce matin, l'enjeu est sans relâche de partager la signification de ce 14 juillet, signification qui se construit sur un passé et qui va s'approfondir dans l'avenir. Alors le passé, vous le savez : le 14 juillet c'est la prise de la prison de la Bastille par les révolutionnaires en 1789. C'est en 1790 la Fête de la Fédération à Paris, symbole de l'unité et de la fraternité du pays malgré les tentations d'éclatement. Et le 14 juillet, c'est depuis 1880, notre Fête nationale.

Nous sommes donc dans un moment privilégié, et avant tout pour remercier ceux qui ont depuis longtemps pris des risques pour notre sécurité : les forces armées, les forces de l'ordre présentes sur notre territoire, et celles déployées sur ce que l'on appelle les théâtres extérieurs. Nous avons en ce moment plus de 30 000 militaires déployés opérationnellement, dont 8000 en Afrique et maintenant 4000 en Europe de l'Est dans le cadre des opérations de l'OTAN de soutien à Ukraine.

Le 14 juillet, c'est également le jour de l'affirmation d'une détermination collective dont les thèmes et les formes peuvent varier. D'ailleurs le thème du défilé militaire de ce matin nous donne à penser : « Nos forces morales ». J'imagine que ce thème avait été choisi avant les récents événements urbains des semaines passées, mais il renvoie évidemment à tout ce que nous devons accomplir ensemble pour maintenir une cohésion sans faille malgré toutes les épreuves.

Au niveau du pays, les prochains mois nous donneront encore l'occasion de travailler sur notre solidité en tant que nation : conséquences économiques de la guerre en Ukraine, dérèglements climatiques et leur impact sur notre vie quotidienne. L'année dernière la sécheresse s'était traduite dans notre commune notamment par des chutes d'arbres, cette année la chaleur aggrave les problèmes sanitaires de nos eaux de baignade, mais nous devons régler ce problème très prochainement. Ces phénomènes nous amèneront à accentuer nos comportements de sobriété, déjà encouragés l'hiver dernier avec l'énergie, et qui doivent se focaliser cet été sur l'eau.

Dans notre commune, je voudrais remercier tous ceux qui à un moment ou à un autre ont un comportement citoyen visible ou plus discret qui contribue à notre force morale. Je voudrais évidemment remercier nos porte-drapeaux, toujours présents, ainsi que les membres du Conseil Municipal de Jeunes, lancé depuis un an, et qui a récemment proposé trois projets au conseil municipal d'adultes.

Dans le pays comme dans notre commune, la force morale s'appuie sur la résilience, la résistance, le courage, mais c'est aussi sur le sens de l'engagement.

C'est pour cette raison que nous avons contribué avec les clubs sportifs de la ville et avec l'Office Municipal des Sports, à la rédaction d'une Charte de l'engagement associatif sportif qui sera distribuée à tous les parents inscrivant leurs enfants en septembre prochain. Ce texte leur rappelle qu'une association n'est ni une garderie ni une société privée, que tous les adhérents peuvent être actifs, et même que chacun peut être un jour ou l'autre un cadre bénévole engagé voire le dirigeant d'une association.

Je voudrais vous donner un autre exemple de nos actions locales dans ces domaines. Je vous annonçais l'année dernière la création de notre réserve communale de sécurité civile, qui sera complémentaire des différentes forces de secours et des services municipaux, et qui bénéficiera de l'encadrement des pompiers de Précy et de Saint Leu. C'est fait, une douzaine de citoyens a déjà signé un contrat d'engagement avec moi, ils ont commencé leur programme d'intégration qui recouvre un module de connaissance des sites et populations à protéger, mais aussi une formation au secourisme et une implication dans nos procédures de gestion de crise. C'est dans ce cadre que vous avez pu voir hier soir rue de la Garenne plusieurs gilets violets, puisque c'est la couleur de la prévention des risques, et je les remercie chaleureusement de leur engagement. Chacun d'entre vous est d'ailleurs invité à les rejoindre, le recrutement n'est pas clos.

Suite →

Enfin je voudrais dire, ou plutôt redire, un mot en hommage à une personne qui a largement contribué pendant 8 ans, à la force morale de cette ville. Alors, chacun sait que je ne suis pas toujours élogieux vis à vis de l'Education Nationale, surtout quand elle ferme à la rentrée prochaine une classe dans une école dont les effectifs sont stables et dans une ville dont la population est en train d'augmenter de 15%. Ce contexte donne encore plus de valeur aux remerciements que je veux adresser à un représentant de cette grande institution.

En effet, je veux parler de M. Stéphane Tondeux, principal du collège Jules Vallès, qui malheureusement doit muter cette année pour Compiègne. Les enfants et les familles de notre ville sont nombreux à avoir été instruits, enrichis intellectuellement, mais aussi cadrés voire recadrés par M. Tondeux et ses équipes. Je peux témoigner qu'à tout instant dans ses fonctions il a su conjuguer bienveillance et fermeté, engagement personnel et travail en équipe, mais aussi défense loyale de son institution et partenariat avec la municipalité. Alors je vois que M. Tondeux a entamé une tournée d'adieux avec arrêts multiples qui rendrait jaloux Joséphine Baker et Charles Aznavour réunis. Je souhaite que l'étape d'aujourd'hui soit décisive, et pour cette raison je voudrais lui faire un honneur très rare à St Leu. Si M. Tondeux veut bien sortir des rangs, je vais lui remettre en votre nom à tous, la médaille de la ville.

Il me reste à souhaiter de bonnes vacances à ceux qui peuvent en prendre, une vigilance et une force citoyenne à tous. Je vous remercie.